



Louis XIV, monarque absolu

Le 14 mai 1643, **Louis XIII** meurt à l'âge de 41 ans. Son fils, le futur **Louis XIV**, n'a alors que 5 ans ! Il est trop jeune pour gouverner. C'est donc une nouvelle fois la mère du roi qui devient la **régente**. Elle s'appelle **Anne d'Autriche**. Et c'est le cardinal italien **Mazarin** qui s'occupe de l'éducation du jeune souverain.

Pendant l'enfance de Louis XIV, Anne d'Autriche fait face à un mouvement de révolte : des nobles s'opposent au pouvoir royal, ils poussent la population parisienne à se révolter avec eux. C'est **la Fronde**. Les événements dégénèrent, poussant la famille royale à fuir. Peu à peu, l'armée royale rétablit l'ordre. Les frondeurs sont battus et arrêtés. Ces événements ont marqué le jeune monarque qui se méfiera toujours de la noblesse.

Le règne personnel de Louis XIV débute, à la mort du cardinal de Mazarin, en 1661. Il ne garde près de lui que des hommes en qui il a une entière confiance.

C'est une **monarchie absolue**.

Pendant le règne de Louis XIV, le commerce se développe et enrichit le pays. Les marchands quittent l'Europe en bateau, avec des armes, des tissus et de l'alcool. Ils échangent ces marchandises en **Afrique** contre des esclaves. Ces esclaves sont ensuite vendus en **Amérique** où ils seront exploités dans les plantations de sucre ou de café. Ces denrées très convoitées sont ensuite ramenées en Europe pour être vendues. C'est le **commerce triangulaire**.

Louis XIV veut agrandir le royaume. Son règne s'accompagne de nombreuses guerres contre l'Espagne et l'Autriche. Les victoires françaises sont nombreuses. Louis XIV devient le roi le plus puissant d'Europe.

Dès le début de son règne, Louis XIV décide d'offrir aux rois de France une somptueuse demeure. Les travaux durent presque 20 ans. Le résultat est extraordinaire : c'est le **château de Versailles**. Dans son château, le roi organise des fêtes grandioses. Il est entouré des nobles qui sont très honorés d'être invités ! Comme le château est immense, beaucoup d'entre eux y vivent toute l'année. Le groupe de nobles qui entourent le roi s'appelle **la cour**. Et toute la journée la cour suit le roi. C'est même un grand honneur de pouvoir regarder le roi manger !

Louis XIV est malin ! Il se souvient que certains nobles voulaient prendre le pouvoir pendant la Fronde ! Il offre aux nobles les richesses de Versailles pour mieux les surveiller.

Louis XIV aime les spectacles, le théâtre, la peinture. Il invite à Versailles des artistes comme **Molière, La Fontaine** et **Lully**.

Pour symboliser sa personne, Louis XIV utilise le Soleil, symbole de régularité, d'ordre et de puissance. C'est pourquoi Louis XIV est aussi appelé **le Roi-Soleil** !

Leçon 11 – Louis XIV, monarque absolu [2]

Tous les monarques européens admirent Louis XIV. Son armée est la plus forte, son château est le plus grand et le plus beau... Mais le peuple français ne l'aime pas beaucoup. Les impôts augmentent, car les guerres coutent cher. Et le roi gaspille énormément d'argent pour les grandes fêtes de Versailles. De nouveaux problèmes, liés à la religion, apparaissent.

Louis XIV est **catholique** et il n'aime pas les **protestants**. En 1685, il révoque l'**édit de Nantes**, signé par son grand-père, Henri IV. Les protestants sont persécutés et obligés de se convertir au catholicisme. Ceux qui refusent quittent le pays. Des milliers d'artisans et de commerçants fuient vers les pays d'Europe. Ils emmènent avec eux toutes leurs richesses. Et la France s'appauvrit !

Suite à des hivers très froids, les difficultés s'accroissent dans les campagnes. Les cultures gèlent, les arbres fruitiers et la vigne meurent. C'est la **famine** ! Des centaines de milliers de personnes meurent de faim et de froid.

Louis XIV est de plus en plus détesté et de nombreuses révoltes éclatent. Le roi meurt en 1715 à l'âge de 76 ans.

La fin du règne de Louis XIV est synonyme de : famine, guerres coûteuses et inutiles, impôts gaspillés dans les fêtes, retour des guerres de religion.